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文化观察

舌尖体：“瓜子，无疑是太阳和向日葵的爱
情结晶，唇齿与手指的默契配合，让这温暖热情
的果仁瞬间迸出又随即粉碎，只留下质朴的香
气和空虚的果壳。”

大白话：“我在嗑瓜子。”
这几天，随着纪录片《舌尖上的中国》第二

季热播，一种仿照《舌尖上的中国》解说词的“舌
尖体”悄然走红。

《舌尖上的中国》解说词独特的文字表达方
式，令不少观众印象深刻。比如很平常的晒鱼
干，到了《舌尖上的中国》里却是“阳光以最明亮
最透彻的方式，与鲜嫩的鱼肉交流，这是达悟人
与上天和大海的约定”。至于人们常说的雨后春
笋，则被描述成“春雷唤醒土壤中的生命，高宝
良敏锐地觉察到，这是大自然发出的信号”。面
对文艺范儿十足的金句，有观众直呼：“这简直
就是高考满分作文的节奏！”

对于观众的惊叹之语，《舌尖上的中国》分
集导演胡博解释说，节目组在撰写解说词时并
没有刻意追求一种“体”。不过，到了“舌尖造句
党”笔下，很多稀松平常的事情经过一番改造，
顿时别有喜感。就拿洗碗来说，有人这样写道：

“洗碗，又称漱皿，必须由一家之中精壮男子操
持。古人相信，女主阴男主阳，厨房必须阴阳相
成才能丰饶。洗碗时机也有讲究，必须在餐后剔
一顿牙的时间里完成。晚一分食物残渣已干结，
早一分有碍回味与消化。”

有才的股民也自创“舌尖体”进行自嘲：“收
盘了，股民小刘起身合上电脑，用滚烫的开水为
自己泡一碗腾着热气的老坛酸菜面。中国的股民
更偏爱拉上窗帘，在黑暗中享受这独特的美食。
江浙一带的股民口味清淡，他们往往不加料包，
由脸颊自然淌下的热泪补充恰当的盐分。他们
相信，用这种方式，能够抹平买在顶部和卖在底
部带来的忧伤。”

郭峰是最早发起“舌尖体”的观众之一。据
他介绍，自己是在看节目的时候发现，《舌尖上
的中国》里经常会出现一些高频词，例如食材、
馈赠、味道、乡愁。郭峰觉得，大家在用“舌尖体”
造句时，往往花了不少心思，并不是随意恶搞。

近年来，“凡客体”“梨花体”“甄嬛体”等各
种文体层出不穷，“舌尖体”的命运注定不过是
昙花一现。在中国传媒大学教授方毅华看来，网
络文体是一种“集体的狂欢”，其意义只是一种
参与感，在这种参与中找到归属感，满足了表达
欲，这有时候比看电视本身还快乐。

（据《北京日报》）

“舌尖体”走红，
快乐的是参与感

体坛速览

记者15日早晨从陕西信达男篮俱乐部获悉，中
国篮协已正式确认巴特尔获得新赛季全国男子篮球
联赛（NBL）的参赛资格。18日晚，巴特尔将正式披
挂亮相在陕西的主场观众面前。

这也意味着之前一个多月中有关巴特尔能否参
加 NBL 的争论尘埃落定。巴特尔在 4 月中国篮协
组织的NBL体测中没有通过所有的测试项目，因此
没有获得上场资格。而在之后的集中补测中，巴特
尔也没有参加。此后，俱乐部一面向中国篮协申请
免测，一面为巴特尔安排补测事宜。

（据新华社西安5月15日电）

巴特尔获得
新赛季NBL参赛资格

日前有英国媒体爆料，由于里约奥运会筹备进
展缓慢，2012年奥运会举办城市伦敦将代替里约举
办2016年奥运会。国际奥委会马上对此予以否认，
称这一报道完全没有根据，是一派胡言。

在距里约奥运会还有两年时，里约奥运会的筹
备饱受诟病。上月底，国际奥委会副主席约翰·科茨
曾批评里约，称2016年奥运会的筹备工作“是我经
历过最糟的”。（据新华社里约热内卢5月14日电）

伦敦替里约办奥运？

国际奥委会：一派胡言

本报讯（记者 马毓鋆 通讯员 沈鸿灿 何跃
武）记者昨日从市体育局了解到，我市代表团举重、
自行车两个项目队近日奔赴省十二运会赛场，17日
开始比赛。

我市举重队组建于2003年，这支队伍自组建以
来在参与的各类赛事中取得了不俗战绩。阵容方
面，我市选派5名运动员分别参加本届省运会该项
目的48公斤级、58公斤级、62公斤级赛事。其中，
张迎良曾在2013年河南省青少年举重锦标赛中获
得女子乙组44公斤级冠军。

市体育局相关人员介绍，自行车为我市传统优
势项目。我市自行车队组建于20世纪五六十年代，
仅在各类比赛中取得过金牌的运动员就有数十人，
为省和国家输送过不少优秀运动员。

举重、自行车项目队
奔赴省运会赛场

有多少天真
可以可以消费消费

由好来历·洛阳优质生活必需
品保障平台主办、洛阳餐饮旅游集
团和好来历建洛生产基地承办的

“好来历优质食材品享大惠（第一
回）”将于本周末即5月17日、18日
在好来历建洛生产基地举行。

目前，筹备工作已近尾声，洛

阳餐饮旅游集团的著名厨师根据
好来历原生态优质食材石磨老浆
锅熬豆腐、洞生瓦罐豆芽和井灌
小麦石磨面粉的特性，精心准备
了食谱和辅材，静候市民前来品
尝、品评。

特惠产品也已准备妥当，您准

备好零钱就行了。
现附上一张前往好来历建洛生

产基地的路线图（下图），祝大家周
末愉快，开胃开心！

好来历优质食材品享大惠（第
一回）咨询专线：0379-63350000。

赵卓 文/图

好来历优质食材品享大惠(第一回)本周末举行

万事俱备，静候客来

亲子类节目扎堆综艺荧屏

激发这股“拼娃”热的是去年大
热的第一季《爸爸去哪儿》。这档引
进自韩国 MBC 电视台的节目在湖
南卫视播出后，“星爸带萌娃”模式
引发了一股收视潮，并由此带动跟
风。据统计，仅今年就有 7 档主打

“爸爸”牌的节目亮相。其中，除第二
季《爸爸去哪儿》外，还有《爸爸回来
了》《爸爸我来了》《好爸爸坏爸爸》

《爸爸请回答》等。这些相似度极高
的节目名字，已经把观众弄晕了。更
有观众制作图表，把《爸爸去哪儿》

《爸爸回来了》和虚拟的《爸爸哪儿
也不去》等组合在一起，调侃道：“爸
爸的地位，前所未有。”

在所有的“爸爸”类节目中，真正
的主角依然是孩子。如今，第二季《爸
爸去哪儿》在重庆开始录制，吴镇宇、
陆毅、曹格、黄磊和杨威等星爸以及他
们的孩子能否重续第一季的收视传
奇，观众拭目以待。

有多少“爸爸”
可以再来 在电视台想方设法挖掘亲子

类节目空间的同时，介入节目的
孩子年龄也越来越小，不少观众
质疑：如此过度消费天真是否过
犹不及？

观众“霹雳至尊”评论浙江卫视
的《爸爸回来了》：“除了王中磊的孩
子大些，其他孩子都太小了。上节
目的孩子岁数起码应该在 4 岁到
10 岁，一岁半就来上节目，家长也
太心急了吧。”观众“风”认为，参加
节目的孩子如果年龄太小，对观众
来说，就是纯粹看孩子，看不出孩子
得到锻炼一说。

更大的担忧在于那些参加节
目的孩子。在业内人士看来，《爸
爸去哪儿》等节目让明星找到增加
关注度的新途径——晒孩子，“这
么小的孩子就出来曝光成为明星，
孩子的心态会发生怎样的变化？
今后怎么教育这些过早见识世面
的孩子？对此，爸爸们都需要充分
考虑和评估”。

有多少“能力”
得到锻炼

亲子类节目的火爆证明了观众
对这类节目的需求。不过，对这类
节目的尺度把握也是个不可回避的
话题。以《来吧孩子》为例，有评论
人士指出，“尺度上的拿捏对于《来
吧孩子》来说是至关重要的命题，要
知道看电视的不只是需要恶补产房
知识的孕妇、理解分娩不易的男人、
回忆难忘经历的母亲，还有那些需
要知道‘我从哪里来’的孩子”。

同样，对于《爸爸回来了》播
出吴尊给女儿洗澡引发争议，在
业内人士看来，不是能引起关注
的话题就是好话题，如果是对节
目口碑“减分”的话题，设计时还
是要慎之又慎。

在所有尺度中，最重要的依然
是如何规避“抄袭”，真正做出自己
的东西。这一点，从观众对抄袭《爸
爸去哪儿》的《人生第一次》的低评
价来看，就是最好的明证。避免抄
袭的最好方法就是创新，只有不断
创新，同类题材才能常做常新。

（据《解放日报》）

有多少“尺度”
需要拿捏

荧屏拼娃

随着深圳卫视《来吧孩子》上周五开
播，荧屏“拼娃”现象再次刷新参与节目孩
子的低龄纪录。这档以产房实录为看点的
大型观察真人秀，到产房见证生命诞生。

在《来吧孩子》之前，已开播的央视《宝
宝来啦》、湖北卫视《宝贝看你的》、浙江卫视

《爸爸回来了》、金鹰卡通卫视《中国新生代》
等都是亲子类节目，而这些还仅仅是2014年
20多档同类节目的一小部分，中国综艺节目
史上出现前所未有的“拼娃”热。


